

LA COMARCA

Precios de Suscripción

En Orihuela y su término, un mes . . . 1 pts.
En los demás puntos un trimestre . . . 3^{ps}
Extranjero, un id. . . 7 50^{ps}

Anuncios y reclamos á precios convencionales.

Pago anticipado

Redacción y Administración

R. I. O. 13

DIARIO INDEPENDIENTE

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

AÑO I.

Orihuela 6 de Julio de 1903.

NUM. 133.

EL INTEGRISMO EN CAMISA

Carta de un elector de Orihuela á otro elector de Callosa.

Mi querido compañero: *La Lectura Popular*, otro periódico que también se llama católico y de quien también se dice que se sirve de la religión para hacer política pancista, ha publicado recientemente dos largas retahilas, la primera firmada por D. Adolfo Clavarana felicitando y ofreciendo su voto á su compinche el alicantino D. Manuel Senante, y exponiendo en la segunda á los fieles cristianos los diversos modos de pecar; y como todo esto va enderezado contra la candidatura de nuestro querido amigo D. Francisco Ballesteros, y, además, la Liga Católica está empleando procedimientos todavía peores en favor de su candidato, conviene que estés al tanto de todo para desenmascarar á los que, llamándose defensores del catolicismo, causan á la Iglesia más daño con sus exageraciones y patrañas, que el que le causan sus más francos enemigos.

Nada te digo de D. Adolfo, porque bien conocido es este buen señor y merecidamente alabado y bendecido por sus sanas creencias, su claro talento y su recta integridad; pero los hombres de talento, aunque sean muy creyentes y muy íntegros, también se extravían, también se pasan de listos, también pecan, y esto suele acontecerle alguna que otra vez á nuestro ilustre vecino de la calle de Bellot, á este Nerón de los liberales, cuyos espasmos religiosos se manifiestan en toda su antropófaga grandeza arro-

jando carne, mucha carne liberal á las calderas del gran Pedro Botero.

Ya sabes tú que fué liberal y que con los liberales disfrutó de las delicias del presupuesto; pero recibió tan á tiempo el soplo de lo que él llama divina gracia, que se convirtió al ingrisimo y fundó para defenderlo *La Lectura Popular*. En ella ha predicado la doctrina cristiana con grandes provechos espirituales y pecuniarios, y desparramado en chistosísimos cuentos toda la sal y toda la pimienta que atesora su agudísimo ingenio; y en ella, después de veinte años de maldecir á los liberales, nos ha ofrecido el desconsolador espectáculo de felicitar y votar á un liberal, para que contemplando tan miserable caída, podamos decirle sus devotos y admiradores: ¡Después de tanto tardar, parir hija?

No te asombres porque llame liberal al candidato que la Liga nos ha traído de Alicante para que nos predique cuáles son nuestros deberes de cristianos, como si aquí y en Callosa fuésemos protestantes ó herejes; le llamo liberal, porque liberal debe llamarse, aunque diga todo lo contrario, al que, como Senante, solicita y obtiene un empleo lucrativo de un gobierno liberal; al que, para desempeñar ese empleo, tiene que jurar ¿lo eyes? tiene que jurar que servirá lealmente á un gobierno liberal, y que cumplirá y hará cumplir leyes liberales; al que en Alicante ha de casar civilmente á los que no son católicos, autorizando con su presencia y con su firma estos escandalosos concubinatos tan condenados por la Santa Iglesia católica apostólica romana, y al que ha de legalizar el nacimiento de los hijos de los librepensadores. Porque todas es-

tas cosas tan abominables y maldecidas por *La Lectura Popular*, tiene que hacer ese señor alicantino en el desempeño de su oficio, y, sin embargo, ¡pásmate, amigo mío, pásmate! al que tiene que hacer todas estas atrocidades que ponen los pelos de punta, felicita y vota con entusiasmo el más puro de los católicos, el más creyente de los partidarios de la Liga, el más íntegro de los integristas oriolanos.

En la segunda monserga que publica *La Lectura*, enristra uno tras otro cuarenta modos de pecar, tan nuevecitos, tan afrentosos y tan espeluznantes, que dejan en zaga á los únicos siete que los fieles cristianos aprendimos en el catecismo del padre Ripalda.

Para muestra te envío sólo estos cuatro botones:

- 1.º Alquilar la casa á los liberales.
- 2.º Imprimir libros de liberales.
- 3.º Sentir que tales ó cuales periódicos ó pediodistas sufran persecución por la justicia.
- 4.º Depositar coronas y cintas en las tumbas de los liberales.

Y ahora yo pregunto: Si es pecado alquilar la casa á los liberales, ¿por qué mi Sr. D. Adolfo habrá alquilado la suya del Barrio Nuevo á más de un liberal que yo conozco? Si es pecado imprimir libros de liberales ¿por qué en la católica imprenta de la católica *Lectura* se han impreso libros de liberales, dedicado alguno de ellos al jefe de los liberales de Orihuela, y en el que se hacen apreciaciones y se insertan documentos que favorecen muy poco á los frailes y á las comunidades religiosas? Si es pecado demostrar sentimiento

porque se denuncien ciertos periódicos ¿por qué mi señor D. Adolfo se muestra tan afligido porque Canalejas haya emperchado el suyo ante los tribunales para defender su honor, calumniado en asuntos de su vida privada?

Si es pecado adornar con coronas y cintas las tumbas de los liberales ¿acaso D. Adolfo maldice la memoria de su honrado padre, que siempre fué liberal, y acaso tiene el corazón tan endurecido que deja de rendirle aquellos homenajes y aquellos recuerdos que todo hijo, por perverso que sea, consagra á los que le dieron la vida?

Supongo que en el número de *La Lectura* que te remito, te apresurarás á buscar si es pecado también aceptar destinos de gobiernos liberales.—No, tranquilízate, esto no es pecado, y si lo es, se guarda muy bien de decirlo para que no se malogre el triunfo del Sr. Senante.

Ahora bien ¿crees tú que se obra de este modo por hipocresía, por explotar la ignorancia del vulgo, por el gusto de alterar las conciencias de los fieles, por meter la zizana y la discordia en las familias y en los pueblos, ó porque en el corazón de ciertos hombres se hayan secado los purísimos raudales de la caridad cristiana?

Tú puedes pensar lo que quieras, á mí me parece que á lo que se tira de un modo indirecto, es á que los hombres sencillos y generosos se abstengan de votar la candidatura tan popular y tan oriolana de don Francisco Ballesteros, y con esa piadosa intención publica *La Lectura Popular* todas esas inconsecuencias y paparruchas, y con ese propósito se engaña á los pobres del campo y de la huerta, haciéndoles creer que votando á Ballesteros se pone en peligro la religión, y ocultándoles solapadamente que ha hecho más en defensa de la Iglesia que todos los integristas y ligueros juntos, que ha erigido y costea altares, que le han honrado obispos y cardenales con numerosas demostraciones de distinción, y que nadie puede señalarle con el dedo, ni como creyente, ni como caballero, ni como político intergerrimo.

Pero estas cualidades que adornan su persona son las que le darán el triunfo, á pesar de las mojigaterías, de las patrañas y de las malas artes que se

emplean para combatirlo.

Quédate con Dios, y que él te guarde de integristas y ligueros.

Un elector de Orihuela.

EN BIGASTRO

Mitin republicano

Como oportunamente habíamos anunciado á los lectores de «La Comarca», ayer tarde se llevó a efecto en el vecino pueblo el mitin organizado por los republicanos de esta ciudad de acuerdo con sus correligionarios bigastrinos.

Por la mañana en el mixto habían llegado á Orihuela los propagandistas Guardiola Ortiz, concejal y director de «El Republicano» y D. Pedro Irlés presidente del Círculo republicano, ambos de Alicante, á quienes se les unieron en la estación de Albatera varias comisiones de los pueblos de Torreveja, Catral, Albatera y otros, siendo todos recibidos en esta estación por numerosos grupos de sus amigos que acogieron su llegada con vítores y aplausos.

De allí marcharon juntos á la Fonda de España donde muchos quedaron para acompañar á la mesa á los forasteros. Entre estos figuraban además de otros que sentimos no recordar los señores Bonmati Rico, Minguez, López Florez (D. José y D. Martín), Quesada y Martínez.

Durante el almuerzo reinó la más franca alegría entre los comensales, pronunciándose al final brindis ingeniosos por los Sres. Irlés (en verso), Madaria, Escudero, (padre é hijo), Teruel, Santiago, Quesada, López, G. Guillen, Bonmati y Guardiola Ortiz. Este último improvisó un párrafo inspiradísimo.

A las cuatro de la tarde y en diez ó doce carruajes, preparados al efecto, salieron desde la acera del elegante Casino orcelitano multitud de republicanos y los pe-

ridistas invitados y no mucho después algunos señores independientes que tenían gusto de oír á los oradores alicantinos así como significar su presencia en el lugar donde los secuaces de la Liga mal llamada católica, habían agredido injustificadamente la reputación y los sentimientos de los liberales.

A la entrada del pueblo esperaba un nutrido grupo de hombres que vitoreó á los recién llegados, dirigiéndose inmediatamente en compacta manifestación á casa del entusiasta republicano D. Juan Gálvez, quien les obsequió á todos con un refresco.

Poco más de las cinco serian, cuando dió principio al acto empezando por dirigir la palabra al público, desde la casa del ilustrado profesor señor Hidalgo, cuyo balcón adornado con colgaduras sirvió de tribuna, el Sr. Madaria, quien manifestó que en nombre del Sr. Gálvez que se hallaba quebrantado de salud iba á hacer la presentación de los oradores al pueblo.

En la plaza de la iglesia que era el sitio donde se realizaba el mitin, escuchaba un gentío inmenso compuesto en su mayoría de labradores.

El Sr. Madaria continuó recordando los desastres sufridos por la nación el año 98 y dijo que todo se debía á los monárquicos, que quedaban irresponsables. (Bravos y aplausos.)

Hizo notar en este respecto el contraste observado por la República francesa, llevando á la barra á importantes personajes y entre estos al inmortal Lesseps, acusados de immoralidades político-administrativas.

Aconseja la unión y termina enviando un abrazo á todos los hijos de Bigastro á quienes consideraba como hermanos, por haber nacido también en este pueblo. Fué muy aplaudido haciendo se-

guidamente la presentación de los oradores por el siguiente orden:

(Se continuará mañana.)

Fiesta en el camino de Beniel

Antes de ayer sábado por la noche, celebraron estos vecinos una lucida procesión en la que fue traída la imagen del Corazón de Jesús desde la casa del conocido librador y amigo nuestro D. Antonio Sánchez, á la iglesia de las Salesas.

Tan bonita imagen era llevada por cuatro jóvenes labriegos en un trono adornado artísticamente con guirnaldas de flores naturales obra de varias distinguidas señoras de esta población.

Durante la carrera se dispararon cohetes y piezas de fuegos artificiales.

Seguía al Sagrado Corazón un inmenso gentío que escuchaba con deleite las preciosas marchas que ejecutaba la banda de Santa Cecilia.

Ayer por la mañana y en la antes referida iglesia, tuvo lugar una gran función religiosa á la que asistió casi todo el partido.

Por la tarde fué devuelta la imagen á su ermita del camino de Beniel, resultando esta vez mucho más lucida la procesión.

La banda antes referida ejecutó á la puerta de la mencionada ermita varias piezas de su repertorio terminando la fiesta con el disparo de algunos fuegos artificiales.

El camino estaba muy bien adornado, instalándose varios altares en diferentes sitios.

Felicitemos á los vecinos del camino de Beniel y en particular al entusiasta organizador de esta fiesta, Sr. Sánchez.

NOTICIAS

Hemos tenido la inmensa satisfacción de saludar en ésta, proce-

dente de Puerto Rico, á nuestro respetable amigo y paisano don Juan Ros que ha venido á la Península con objeto de pasar una temporada con su distinguida familia y recordar las antiguas simpatías con que aquí le honran sus innumerables amigos.

El Sr. Ros á quien desde luego reconocemos como distinguido é ilustrado compañero, és á la vez que tesorero municipal del Ayuntamiento de Rio Grande (Puerto Rico) redactor de «El Heraldo Español» y «El Boletín Mercantil» periódicos que se publican en la capital de la expresada Isla.

Esta mañana se ha hecho por los doctores Madaria y López Florés, de Cátral (que dió el cloriformo) en este Hospital, dos difícilísimas operaciones quirúrgicas.

Estas han sido á Josefa Lorente Yort en un tumor maligno que padecía en la región notudiana y Ana Marcos Rovira, en un pecho.

Ambas operaciones se han verificado felizmente.

Han empezado los trabajos para desmontar el órgano de la catedral, en el cual, se van á hacer grandes obras de restauración.

De los referidos trabajos ha sido encargado el inteligente organero de esta población D. José Rogel Botá, con lo cual bien podemos asegurar que dicho magnífico instrumento ha de ganar mucho con la reforma.

Los directores de la academia de Santo Tomás de Aquino, han adquirido una hermosa finca donde muy en breve empezarán las obras para construir un bien acondicionado edificio, donde quedará instalado tan acreditado centro.

Felicitemos muy de veras á tan ilustrados profesores, D. José Bañón y don Quintín Benedicto.

El sábado riñeron en el partido de Desamparados, Juan Alba y José Calderon, resultando ambos heridos de arma blanca.

Ingresaron en el hospital

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad, procedente de Madrid, al exalcalde D. Eugenio Maestre y Maestre acompañado de su señor-hijo don Santos.

Reiteramos nuestro afectuoso saludo de bienvenida.

VENTA.—De una finca rústica cerca del Pilar de la Horadada, denominada «Los Picos».

Además tiene una casa para veranear con toda clase de comodidades.

Tiene buenas vistas y posee una balsa y cenia.

Razón, Colegio 4, en Orihuela.

Ayer mañana y por promover escándalo ingresó en el depósito José Martínez Torrentino.

Anoche hubo música en el paseo de la Glorieta.

Este estuvo animadísimo.

Los republicanos federales se reunieron ayer en el jardín «La Catalana» nombrando una nueva junta.

El objeto rifado por los vecinos del camino de Beniel, correspondió al número 836.

El que posea dicho número puede presentarse á reclamar el referido objeto casa de nuestro buen amigo D. Antonio Sánchez, Sol, 22.

¡¡LABRADORES!!

El mejor guano del mundo es EL GUANO ORGANICO

Sacos de 70 kilos, 5 pesetas.

Guano orgánico con el 10 por 100 de superfosfato animal, á 6 pesetas, saco de 70 kilos.

Estos guanos están muy recomendados para los naranjos.

Para los pedidos

Antonio Gallud,

HIDALGO, 41.

TORREVIEJA

Imprenta de Luis Zeron



SECCION DE ANUNCIOS

LA JAPONESA DE JUAN S. GARCIA

Labradores, 7, Alicante.

Visita este acreditado establecimiento el cual posee grandes existencias alta novedad.

Paraguas, parasoles, sombrillas, abanicos y bastones.

Perfumeria y bisuteria.

Se componen bebés y se ponen cabezas y pelucas. También se componen boquillas y se entelan abanicos, paraguas y sombrillas.

Efectos militares: condecoraciones: medallas, cruces y placas; roses, teresianas, sables, espadas, eorderneria, bordados, banderas, estandartes, pendones, objetos de metal y galoneria.

... con objeto de pasar una temporada con su distinguida familia y recordar las antiguas simpatias con que aqui le honran sus amigos...

Disponible.

... en el camino de Beniel...
... por la noche...
... celebraron estos veintidós días de procesion en el templo de San Juan...
... la imagen del Corazon de Maria desde la casa del conocido y amigo nuestro D. Antonio Sanchez, a la iglesia de las...

EL MEJOR
de los guanos es el que se expende en la **CALLE DE SANTIAGO**.
DEPÓSITO DE JOSE MARIA SARABIA
Agricultores: probad este excelente y sin rival abono y os convencereis de la superioridad que lleva sobre las demás clases.
- Unico depósito en Orihuela
Calle de Santiago.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Sucursal en Orihuela: 9, Mayor, 9.

Rogamos al público visite este nuevo establecimiento, donde encontrará un completo surtido de todos los modelos fabricados por La Compañia Fabril «Singer» que pueden adquirirse á pesetas 2,50 semanales.

Recomendamos la Bobina Central para trabajos artísticos y uso doméstico.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

Muestrario monstruo en papeles pintados de la casa Llorens, de Valencia, última novedad para el año 1903, seiscientos noventa y dos dibujos, precios baratísimos, desde ocho perritas en adelante la pieza.
Además hay otro en papel cristal para decorar cristales de alcobas, buques de escaleras y ventanas de iglesias.
El representante en Orihuela, **EL ROJO EL PRACTICANTE.**

GRAN BALNEARIO DE S. PEDRO DEL MAR CARTAGENA

Inauguración de la temporada, 29 Junio

DOS magníficas lanchas vaporas para el transporte de bañistas.
Casas lujosamente amuebladas para familias, habitaciones independientes.
Precios módicos.

GRAN CAFÉ RESTAURANT
SERVICIO PERMANENTE.
Excelente cocina y bien surtidas bodegas.—Helados, licores y refrescos de todas clases.—Abonos para familias á precios convencionales.—Servicio á la carta y por cubiertos.—Gran surtido en mariscos.
Precios módicos

BAÑOS frios y templados.
Pilas duchas y casetas.
Hermosos paseos y jardines
Salones para bailes, billares y le tuaa.
Lujo y economia.

NOTA.—Las familias que deseen retener habitaciones para la temporada pueden dirigirse para tratar de ello: en Cartagena, calle de Vergara, 6, bajo despacho. Y en Murcia, á D. Jssé Garcia Nieto, Fonda de la Flor.